

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XVI-Número 6.081

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA, JUEVES 11 DE AGOSTO DE 1910

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32. - Teléfono, n.º 6

COLABORACIÓN

## SOBRE LA ESCUELA GRADUADA

(CARTA ABIERTA)

Sr. D. Gabriel Comas.

Al parecer, estimado amigo, eso de las escuelas graduadas ha despertado cierto interés entre aquellos que por su cargo vienen obligados a velar por todo cuanto atañe a los asuntos que directa o indirectamente se relacionan con el avance, progreso y perfección del hombre. Y de ello debemos alegrarnos.

No hace mucho tiempo, como tú sabes, que la prensa miraba con cierta indiferencia todo cuanto se refería a asuntos pedagógicos. Y hoy esta misma prensa dedica sus energías y esfuerzos a cantar las excelencias y grandezas de la educación, considerando atinadamente que la regeneración de nuestra España debe arrancar de la verdadera instrucción que hoy se dé al niño, como garantía segura para que mañana pueda entrar a formar parte de una sociedad digna, honrada y fuerte, y cumpla cual corresponde los grandiosos fines de su creación, en la vida práctica y real de nuestra existencia.

Alegremos de ello, ya que la intención, pues, es buena y digna de todo aplauso, y despreciamos por otra parte con dignidad y alteza de miras todas esas menudencias y bajezas de espíritu que puedan mortificar y zaherir nuestra clase.

Las escuelas graduadas, como es sabido, no son cosa del otro jueves.

Muy al contrario; son de más fácil dirección que las escuelas unitarias que tenemos hoy a nuestro cargo. Y para un maestro cualquiera le será siempre mucho más fácil educar e instruir a un solo grupo de niños que por su edad, conocimientos y desarrollo intelectual tienen muchos puntos de similitud que hacen más fructífera la enseñanza, que a varios grupos a la vez, como hoy sucede, en los cuales existen niños de todas edades y condiciones, a quienes es imposible que aprovechen por igual las lecciones del maestro. Y ahora no quiero entrar en otra clase de consideraciones de carácter puramente pedagógico que no considero pertinentes al asunto que motiva las presentes líneas.

Así es que yo considero que, cualquier maestro público de la Provincia puede desempeñar cumplidamente el cargo de Director de una escuela graduada, aunque ésta radique en la noble ciudad de Palma.

Y para mayor garantía del cargo de Director de la primera escuela graduada en esta ciudad, podría muy bien abrirse un concurso a oposiciones entre los maestros de Baleares, que hoy regentan escuela pública por el concepto mencionado.

Y de este modo se demostraría manifiestamente el noble concepto de idoneidad, instrucción y talento que se merece el magisterio balear, del cual nos atrevemos a afirmar «que puede muy bien competir con el personal de cualquiera de las otras provincias de España».

Aquí lo que se necesita es dinero y más dinero.

Hay que hablar claro.

Dinero para construir locales adecuados para la enseñanza gradual y dotación del personal necesario en todos los pueblos cuyas necesidades lo reclamen; y dinero para que se aumente de una vez el miserable sueldo de los maestros, a fin de que éstos obtengan en breve la consideración que se merecen y llenen cumplidamente la delicada misión que se les tiene confiada.

El maestro con el sueldo que hoy disfruta, no puede de ningún modo almacenar en su cuerpo los fosfatos que tiene que perder constantemente en su largo y penoso trabajo intelectual, para educar y transmitir la enseñanza a los niños.

Que se alimente bien al maestro, y que se exija luego cuánto se quiera al mismo; que de seguro sabrá éste corresponder cumplidamente, dadas sus aptitudes, laboriosidad y talento.

Estas son, querido amigo, mis humildes impresiones que escribo a vuelo de pluma y que publico sólo por corresponder a tu noble excitación.

Tu afmo. amigo y compañero

Antonio Gelabert y Cano.

Palma, 10-8-1910.

## Para las Damas

El encaje

Desde que la Reina Margarita de Italia, dando ejemplares pruebas de buen gusto y de amor al Arte, tomó la iniciativa del renacimiento del encaje, la alta sociedad de los más aristocráticos y ele-

gantes países se desvive en competencia para sacar de su retiro los volantes, las echarpes de Chantilly y de Aleon, y todos los preciosos puntos que permanecen olvidados en los roperos en que fueron guardados por nuestras abuelas, y como al mismo tiempo la protección de las encajeras es un hecho, el propósito de la soberana viuda se ve coronado por el más lisonjero de los éxitos.

Hoy el encaje tiene en la toilette femenina el lugar que le corresponde, por su belleza.

Los tejidos azul obscuro, albaricoque, verde viejo, cyclamen y otros, hacen resaltar maravillosamente los volantes y túnicas de encaje. Colocados sobre negro, adoptan por contraste los bellos matices de la plana azul, Rey Ibis, Parma ó el esplendor irisado de las perlas y de los cabujones.

El velo

Con el encaje alterna muy airoosamente el finísimo y casi impalpable velo. Nunca como hoy se ha visto tanto velo, y gracias a la abundancia del sutilísimo tejido, la paleta de los colores hasta aquí familiares se ha enriquecido con matices intermedios, complejos, indefinidos, con destellos de reflejos hasta ahora no observados, que permiten hacer de cada toilette un modelo único y completamente inédito.

En los velos bordados se ve de todo, desde el género reservado en otro tiempo para cortinones y cubre-muebles, hasta el más delicado que pudo soñar para su toilette la mujer más caprichosa y exquisita, y los efectos que de todos ellos se obtienen, no pueden ser más encantadores ni más sorprendentes.

Todo el efecto depende de que sean dispuestos con discreto gusto, y como no es difícil, rara será la mujer que no sepa sacar un buen partido de esos velos bordados, aun de aquellos de grandes ramajes que se destinaban para los muebles.

Plato del día

Conejo en escabeche: Se quitan los huesos, se mezclan con tocino y jamón crudo; se cierra y se ata con bramante; se pone a rehogar con aceite, tomillo, laurel, y cuando se ve que está rehogado, porque ya no desprende zumo, se retira, se escurre y se parte en pedacitos capaces de entrar en redomas pequeñas de boca ancha; cuando ya no cabe más en ella, se llena de aceite y se tapa con un pergamino mojado, y así puede conservarse mucho tiempo; se sirve partido en ruedas, en una fuente adornada con perejil y aceite.

La baronesa Rubia.

## UN CARRETÓN Y UN CUCHILLO

Cerca de Buenos Aires hay una soberbia finca que se llama la estancia de Tandil. Los que visitan esta finca ven siempre, al entrar en ella, bajo una especie de gran fanal de vidrio, un carretón y un cuchillo. La historia de estos dos objetos merece ser contada. He aquí cómo la refiere, sobre poco más ó menos, una revista extranjera:

Hace algunos años murió en la Argentina un opulento propietario llamado Santamarina. Hijo de un labrador gallego, Santamarina decidió, cuando tenía próximamente veinte años, ir a América con objeto de probar fortuna. Como no tenía recursos para costearse el pasaje, se valió de un procedimiento empleado por otros emigrantes; se ocultó en la bodega de un barco que iba a zarpar de Vigo con rumbo a Buenos Aires.

Partió el barco, y ya en alta mar, un marinero encontró al atrevido mozo escondido en el rincón de la nave. El capitán tuvo lástima del muchaco, y al llegar a Buenos Aires le dejó en tierra. Santamarina se encontró en el muelle de la gran ciudad americana sin más recurso que una pastrilla que le dió el capitán del barco y la esperanza de ganarse la vida en aquellas tierras más fácilmente que en España.

El joven gallego se dirigió desde el puerto en busca de trabajo al mercado de Buenos Aires, y allí no tardó en trabajar con conocimiento con un pobre hombre que se ganaba la vida transportando lana desde el campo hasta la capital, en un carretón tirado por él. El hombre, viendo que el mozo tenía ganas de trabajar y que parecía fuerte y robusto, le ofreció asociarle a su industria, esto es, le propuso arrastrar entre ambos el carretón. Antes, sin embargo de darle posesión de su humilde cargo, preguntó a Santamarina si tenía cuchillo, porque en aquella época—de esto hace unos cincuenta años—dicho instrumento era indispensable para muchas necesidades de la vida nómada, y sobre todo para defenderse en posibles acometidas. Santamarina no tenía cuchillo pero tenía la pastrilla que le había dado el capitán del barco; y con ella compró el arma, cuya posesión le era necesaria para ser admitido como socio por el hombre del mercado.

Después de arrastrar durante algún tiempo la carretilla común, Santamarina, sabe Dios a fuerza de cuantas privaciones y prodigios de economía tuvo ahorros bastantes para comprarse un carretón y seguir el negocio por su cuenta.

La suerte—que quizás es el resultado lógico de la constancia—protegió al laborioso galleguito, el cual pudo comprar algunos corderos, y poco a poco, logró reunir el dinero suficiente para adquirir un pedazo de tierra... Al cabo de algunos años, Santamarina era uno de los propietarios más ricos de Buenos Aires. Con legítimo orgullo y para ejemplo de trabajadores, mandó exponer, en la forma que queda dicha, en su estancia de Tandil, el carretón y el cuchillo, origen de su riqueza.

Hoy, que tan agitadas se muestran las clases obreras y que tanto se habla atinadamente y desatinadamente, en favor de su mejoramiento, no está de más recordar historias como la de Santamarina, las cuales prueban que sobre todas las utopías y teorías socialistas, ha estado y estará siempre, como elemento insustituible de prosperidad para todos los trabajadores; la constancia en la laboriosidad y en el ahorro.

En cierta ocasión oí a un labriego esta sentencia, que encierra todo un tratado de filosofía práctica: «Sembrar y criar todo es porfía». Esta porfía ardua y continuada da al cabo, en la mayor parte de los casos, si no la opulencia de un Santamarina—porque en toda empresa humana hay siempre algo de aleatorio—por lo menos una vejez desahogada y tranquila. ¿Que ese porfía sin desfallecimiento es difícil y penoso?... Quién lo duda: pero es el mejor camino que se le presenta al hombre para emanciparse de la miseria.

No quiere esto decir que no deban los Gobiernos y los afortunados auxiliar y proteger a las clases obreras, y en general a todos los hombres que trabajan honradamente, vistán blusa ó levita; pero esta protección y estos auxilios no serán nunca tan eficaces como los resultados que prometen el carretón y el cuchillo de Santamarina.

Zeda.

## La fotografía del corazón

Este procedimiento, de invención reciente, tiene por objeto reproducir fotográficamente las palpitaciones del corazón, a fin de permitir el estudio exacto de las enfermedades ó de las lesiones de dicho órgano. El sistema, ensayado ya con magnífico éxito en varios hospitales de Europa, es por demás sencillo.

Introdúcese al paciente en una habitación oscura, y luego de obligarle a desnudarse de medio cuerpo arriba, se le extiende sobre la mesa de operaciones, junto al aparato.

El operador hace actuar una corriente eléctrica proyectándose la chispa en el interior de dicho aparato, que queda iluminado de una fuerte claridad de color verde pálido.

Mientras tanto, una placa preparada con una composición de bario y de platino en polvo, y que un ayudante mantiene a corta distancia del pecho del paciente, queda impresionada, dibujándose en ella con toda limpieza la imagen del corazón, pues los rayos eléctricos están dispuestos de tal suerte, que la sombra de las costillas no es obstáculo al examen de la importante visera. Tan netamente se presenta la imagen del corazón en la placa, que no sólo se ven con admirable claridad sus cavidades, sino la circulación de la sangre y sus movimientos.

Para hacer aún más perceptibles las pulsaciones cardíacas, se emplea el electrocardiograma. El paciente coloca los dos brazos desnudos en sendas cubetas de agua, por donde pasan dos hilos conductores de cobre. En el punto de contacto de estos hilos hay empalmado otro hilo de platino que arranca de un campo magnético muy cargado. Cuando el contacto es completo, el hilo de platino, terminado con aguja, entra en movimiento obedeciendo a la corriente eléctrica, momento en el cual pasa bajo la aguja una película fotográfica en la que quedan fielmente reproducidas las pulsaciones cardíacas.

Como el cuerpo humano es buen conductor de la electricidad, el circuito de contacto, se establece desde el mismo instante en que el sujeto sumerge los brazos en las cubetas.

## DE NEW-YORK

El país atraviesa un período de inquietud; la situación industrial deja mucho que desear; han bajado los valores bursátiles; con todo, no estamos abocados a ningún pánico. Se toma como pretexto el daño que ha sufrido la cosecha de trigo para emprender especulaciones arriesgadas; pero el país conservador está alejado de ellas; el pánico de dos años atrás ha hecho la gente muy cauta y el dinero está depositado en punto seguro donde no puede ser objeto de ningún sondo.

El pesimismo y la inquietud originan de varias causas. La actitud de las asociaciones es una de las principales. En ninguna parte del mundo los trabajadores en general, reciben el jornal que en los Estados Unidos, con los aparatos mecánicos que se emplean en todos los oficios la labor no es penosa, y esto no obstante, las huelgas se suceden con tanta rapidez, que cualquiera que no estuviera acostumbrado a la inconstancia proverbial de estas clases obreras, creería que en el país se siente un malestar profundo.

Nada más lejos de tal suposición; en muchos oficios los obreros ó operarios cinco y más pesos de jornal, y el peón come carne todos los días. Naturalmente, retos impensadamente los pactos y las inteligencias entre patronos y obreros, el trastorno subsiguiente tiene en muchos casos consecuencias desastrosas, como son: pleitos entre contratistas y capitalistas, y choques serios entre los obreros asociados y los independientes que toman el puesto de los huelguistas. Una buena parte de las huelgas son simplemente pretextos; razones faltan.

La organización interminable de los trusts es otra de las causas graves que han dado lugar a la actual situación pesimista. El Gobierno se esfuerza en desbaratar estas combinaciones por el intermedio de los tribunales federales, pero el procedimiento es siempre muy largo. Los pequeños comerciantes no pueden medrar, y como son una clase numero-

sisima, constituyen otro elemento desastrosísimo.

El afán de hacerse ricos en un santiamén, que se va apoderando de todo el mundo, contribuye poderosamente a la situación «nerviosa» que estamos describiendo. Esta fiebre ataca a los empleados públicos y civiles. La mayoría de ese elemento, también numeroso, aparenta lo que no tiene; sus gastos exceden a sus medios; contraen deudas, cambian de domicilio todos los meses, juegan al azar apuestan, roban, forjan documentos. Así mantienen una vida rumbosa. Falta el carácter, sobra la imprudencia. En dos palabras la nación se pone rica a expensas de su honra y sacrificando el carácter.

No pretendemos decir que la corrupción sea general, el comercio, la banca, las industrias, se desarrollan en general sobre bases estables; hay buena fe; pero la tendencia a enriquecerse sin reparar en los medios, prostituye aquí la conciencia más aprisa que en los demás países. Nadie está contento, ni se resigna con lo que tiene. Hay muchísimos capitales ficticios, pero que han servido y sirven de pedestal para enriquecerse y hacerse millonarios muchos hombres sin escrúpulos a expensas de los crédulos é incautos. Existen inmensas cantidades de «waterstock», esto es valores en papel de estroza, que no ganan nada a los tenedores engañados; con las fluctuaciones de la Bolsa y la baja de las acciones—que viene sucediéndose hace dos semanas—extiéndese la alarma y acrecienta el pesimismo: el dinero no circula como en tiempos normales, teniendo que cerrar muchos establecimientos industriales por no hallar dinero accesible para pagar la labor.

La verdadera prosperidad del país se hace depender de las cosechas, la del maíz es buena, la del trigo ha sufrido algo con motivo de lluvias excesivas, la del algodón se ha dañado algún tanto, pero no en todas las comarcas en que estaba sembrado, todo lo cual no es motivo suficiente para la situación que estamos atravesando. En ningún año anterior la gente rica ha salido del país en el número considerable del actual para recorrer Europa y otras partes del mundo. En tiempos recientes no hemos tenido quebras de consideración. Los financieros más distinguidos aseguran a fin de que el país se halla en buenas condiciones, y que esta es la mejor ocasión para comprar acciones, pues irremisiblemente subirán tan luego como reaccione el mercado, lo que no se hará esperar.

## Revista internacional

Hay en Asia, no un imperio chino, sino dos Chinas distintas una de otra, siquiera las poble la misma raza y las rijan iguales leyes. La China del litoral y del Sur es muy distinta de la China interior. Si ambas progresaran con parecida rapidez dentro de muy pocos años podrían despedirse los japoneses de Corea y las naciones de Europa de todos sus dominios asiáticos.

No se ha exagerado hablando del poder de asimilación de la raza amarilla, de sus inmejorables condiciones para el trabajo, de su sobriedad, de sus aptitudes maravillosas para imitar y perfeccionar. Lo que ocurre en las ciudades del litoral del Imperio lo demuestra.

Hace algún tiempo hablé en estas *Revistas* del descontento que reinaba en algunas provincias chinas por la lentitud con que procedía el Gobierno de Pekín para implantar las reformas administrativas y políticas que parecen ser del gusto del pueblo. Ese descontento se ha exteriorizado ahora por segunda vez y en tal forma que los ministros, temiendo una verdadera revolución, han accedido a lo que los amotinados pedían. Dentro de pocas semanas se reunirá por vez primera un parlamento chino. Será, por su composición, bastante distinto de los parlamentos europeos; no tendrá las atribuciones que los de acá se arrogan; legislará con más ó menos presteza y acierto; prestará mejores ó peores servicios al país; pero de todos modos, marcará la fecha de su reunión una nueva época para China.

En realidad esa época ha empezado desde el momento en que los chinos comprendieron por primera vez que les era preciso de todo punto adoptar la civilización europea si no querían sucumbir y desaparecer del mapa y del mundo como nación independiente. De aquel momento data la transformación de China, que se realiza con una rapidez sorprendente. Las nuevas doctrinas antes han arraigado en el ánimo del pueblo que en el del Gobierno y más interés ha demostrado aquél que está en lograr que las reformas realizaran rápidamente su obra transformadora. La nueva época señala el término de los Gobiernos absolutos ó patriarcales que hasta ahora habían regido los destinos del viejo Imperio y la implantación del régimen de publicidad y discusión que domina en Europa y América.

¿Serán muy grandes los beneficios que la nueva política reporte a China? En la esfera internacional, sí. En lo sucesivo y gracias a la organización de fuertes núcleos militares armados y disciplinados a la europea, todas las potencias que impusieron su ley a China, tendrán que tratar a ésta de igual a igual y no podrán permitirle ninguna extralimitación a menos de enviar por delante una escuadra formidable y medio millón de soldados. Y como, exceptuando Rusia no hay ningún otro país capaz de poner quinientos mil soldados en la frontera china, el Gobierno de Pekín puede estar tranquilo acerca de la integridad del territorio que administra. La situación de China mejora, pues, muchísimo desde el punto de vista internacional y dentro de algunos años, a menos de acontecimientos de gran bulto é imprevistos, el Celeste Imperio, con su población enorme y sus

riquezas naturales tan poco conocidas y menos explotadas, será una de las grandes potencias mundiales y las demás tendrán que contar con ella cuando quieran reformar los mapas políticos del globo.

No se ve tan claro lo que irá ganando China en punto al bienestar y tranquilidad de sus habitantes.

El Gobierno despótico no había dado malos resultados a la raza amarilla. Leyes sabias, filósofos admirables, gobernantes que cuidaron hacer la felicidad del pueblo por ellos regido, convirtieron a China en una nación modelo que se bastaba a sí misma, que prescindía en absoluto de los productos de las demás naciones y que, por lo mismo, a la influencia de ninguna estaba supeditada. Con una superficie que no alcanza la mitad de la de Rusia mantiene triple número de habitantes y a pesar de ese hormiguero de hombres el suelo chino basta para alimentarlos a todos. Si los Gobiernos hubiesen sido tan malos como los que padecieron los europeos durante la Edad Media, hambres periódicas y formidables hubieran aclarado la población china. Esta va en aumento, por lo contrario. Acostumbrados desde el florecimiento de Grecia al influjo de las democracias y al omnívoto poder de los oradores que sólo son charlatanes, no comprendemos que se pueda gobernar con acierto sin el auxilio de un coro más ó menos alborotador.

Contra la creencia general la civilización de China es mucho más perfecta que la nuestra. Es distinta; pero es mejor para el bienestar de la masa de los habitantes. Se consideran superiores actualmente a sus conciudadanos, y en cierto modo tienen razón de envanecerse, los hombres que en Europa predicaban el reinado de la paz, la necesidad de un desarme parcial ó total. Los chinos son pacifistas desde hace muchos siglos. Venían a sus antepasados y el jefe de familia tiene poder absoluto sobre su esposa, hijos y nietos. La centralización, que tantos males origina cuando es extrema y se la emplea sin discernimiento, es poco menos desconocida en China. Las autoridades de cada región, las de cada agrupación resuelven por sí y ante sí cuanto atañe a la agrupación ó a la comarca, sin que el Gobierno del Imperio ponga obstáculo alguno. El Gobierno de China sin apellidarse federal, ni autónomo, ni cantonal, es uno de los que más libertad y mayores iniciativas consiente al ciudadano. ¿Qué tiene defectos? No hay Gobierno sin ellos. ¿Qué esa civilización ha matado el progreso? Sin duda alguna; pero no hay nadie capaz de puntualizar los beneficios del progreso europeo, ni nadie que explique el provecho que reportan los pueblos europeos del progreso de las industrias.

China se transforma. Se ve obligada a ello por Europa. Y dentro de diez, de ciento, de doscientos años, Europa verá si obró con cordura despertando a un pueblo que vivía feliz, casi dormido. El peligro amarillo empieza. Y los chinos pensando mejorar su condición, la empeoran.

Por fortuna para ellos la transformación será muy lenta, porque la China interna no parece dispuesta a secundar con entusiasmo la obra de la China que está en contacto con Europa.

A. Riera.

LA AVIACION

## EL PASO DE LOS ALPES

La sociedad de Aviación de Milán está organizando para el próximo mes de septiembre un concurso de aeroplanos para la travesía de los Alpes por el Simplón; los premios que se ofrecen para este concurso exceden de 100.000 francos y los aviadores que tomen parte en él saldrán de Drigue (Suiza) para descender en Milán; actualmente se están estableciendo en el recorrido de este concurso, las señales que servirán de guía a los aviadores, instalándose también en diversos puntos del mismo varios semáforos para señalar la velocidad del viento y para dar señales de partida a los aviadores en las diversas etapas de su ruta.

Al propio tiempo se toman todas aquellas medidas que se creen prudentes para garantizar en lo posible la seguridad de los aviadores y para poderles prestar en todo momento rápido socorro, pues las autoridades de Suiza é Italianas ponen gran empeño en procurar el buen éxito del concurso y no perdonan medio para lograrlo.

## Ferro-Carril de Alaró

Por acuerdo de la Junta administrativa se convoca a la General de accionistas para celebrar sesión ordinaria el día 20 del actual, a las cuatro de la tarde, en la casa sita en la calle de Pont y Vich número 7, a los efectos prevenidos en los Estatutos.

En el caso de no celebrarse por no reunirse número suficiente de acciones, tendrá lugar el día 27 siguiente, a la misma hora, en virtud de segunda convocatoria, que a prevención se hace.

Palma 8 de Agosto de 1910.—El Presidente, Pedro Sampol Ripoll.—El Secretario, Guillermo Torres.

## Subasta voluntaria

El día veintiseis de los corrientes, a las diez de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco de P. Massanet (plaza de Antonio Maura núm. 1), se procederá a la subasta voluntaria de una finca rústica compuesta de 5 suertes de tierra del predio San Simón, del término de Esporlas, con casa rústica y urbana existente en una de ellas y dos manantiales, y 58 censos impuestos sobre porciones desprendidas del expresado predio, cuyas pensiones ascienden en junto a 1.860 pesetas.

El título de propiedad y pliego de condiciones estarán de manifiesto en el despacho del indicado Notario.

NOTAS CURIOSAS

## El arte y el reclamo

El editor de cierta agenda de conciertos tuvo a bien interrogar a gran número de artistas respecto a su juicio sobre la necesidad y la razón de ser del reclamo. «La mayoría de los artistas, dice, tuvieron el valor de ser francos y de reconocer que el reclamo (por supuesto el reclamo hecho con habilidad y buen gusto) es indispensable al artista.» La que con más franqueza se extiende sobre el particular es la cantante Aino Ackté, la famosa diva finlandesa. Esta distingue desde luego entre una especie de reclamo biográfico que se limita a formalizar al público con la personalidad artística del ejecutante, reclamo que la mencionada artista encuentra «natural y casi necesario y hasta lo considera como un acto de atención hacia el público», y otra clase de reclamo que se halla en conexión menos directa con el arte y que con más propiedad puede designarse como el verdadero reclamo. Este no se atiende severamente a la verdad, «pero en la práctica resulta tan útil como el anterior». Para el último de los dos géneros, da Madame Ackté los siguientes ejemplos de su propia carrera artística: «Una noche cantábamos «Carmen» en el Metropolitan Opera, de Nueva York, cuando de repente se hundió parte del telar del escenario, cayéndose a la escena gran número de personas que allí habían estado ocupadas. Hubo muchos heridos y también mi pie sufrió una ligera rozadura por un tablón que se vino abajo.

Al día siguiente hablaron los periódicos del mundo entero de este pequeño accidente mio, al que dieron un alcance que afortunadamente no tenía.

En mi finca de Finlandia tuve un día la suerte de salvar una niña que estaba próxima a ahogarse en el mar, y pude devolverla a la vida empleando la respiración artificial. La noticia de este hecho llegó pronto a Helsingfors y de allí a San Petersburgo, desde donde se supo en París, y a pesar de mis protestas me otorgaron el premio de salvamento de la República. Francia no deja jamás de ser amable y generosa.

Un día, estando de viaje para Viena, observé con desagrado que en el restaurant de la estación, donde había de comer, esperando otro tren, los presentes me molestaban con sus miradas y atenciones inoportunas. Mi empresario tuvo a bien contestar a mis preguntas sólo con una sonrisa algo burlona que me excitaba los nervios. Al día siguiente, al leer un periódico de Viena, tuve la aclaración del enigma, porque vi un largo artículo titulado, «Como Mme. Ackté llegó a ser princesa». El caso fue que, mi empresario había hecho creer a la gente de la estación que yo era una princesa sueca, hija del rey, que viajaba con su séquito. De ahí toda aquella indiscreción rayana a impertinencia que me había fastidiado tanto. ¡Esto sí que era un verdadero reclamo!

Podría contar aun centenares de estas anécdotas en las que los artistas actuales de protagonistas y que siempre tratan los mismos temas: Divorcios escapados con ilustres personajes, robo de joyas, accidentes en automóvil, matrimonios disparatados, también a veces algún tiro de revólver, veneno, para el cual se encuentra afortunadamente en seguida el contraveneno, etc.

Madame Ackté termina su defensa del reclamo diciendo: «Hay muchos artistas que tusan de hacerse a sí mismo un reclamo diciendo por doquier que lo aborrecen. Yo, al contrario, digo abiertamente: ¡Vive la réclame!»

## El congreso internacional de Higiene escolar

Paris 5.—Ha celebrado su primera sesión plena el tercer congreso de Higiene escolar, bajo la presidencia del doctor Gilbert, de la Academia de Medicina.

Entre las Memorias leídas, han llamado la atención, las de los doctores Mery, Dufestel y James Kerr, director este último de los servicios médicos en las Escuelas municipales de Londres. El informe de Mr. Kerr preconiza la necesidad de la inspección médica en las Escuelas.

Terminada la lectura de Memorias, procedióse a la inauguración oficial de la Exposición escolar. Como ya es de tradición, se destaca en cuanto a bondad y perfeccionamiento de las instalaciones la Nación sueca, presentando magníficos modelos de Escuelas públicas, de gimnasios y baños escolares.

También son sorprendentes los modelos de la ciudad de Berdorf (Baja Austria) y las Escuelas monumentales de Bohemia.

La instalación de las Escuelas del County Council, de Londres, es interesante, sobre todo en lo relativo a las Escuelas al aire libre. Alemania presenta sistemas novísimos de mobiliario y menaje de Escuelas.

La Exposición escolar francesa sostiene difícilmente la comparación con las de otras Naciones pudiendo observarse los enormes progresos realizados por los Liceos, Escuelas Normales y Escuelas primarias.

## Carne de gallina, pollo y conejo

Se venderá a peso todos los días en el kiosco instalado en el Tinglado Nuevo de la Plaza Mayor, a precios limitados que se consignarán en un cartel.

Los precios a que se detalla hoy son los siguientes: Gallina: a 3'75 ptas. kg.; pechuga a 4'50.

Pollo: a 3 ptas. kg.; pechuga a 3'75. Conejo a 2 pesetas kg. Huevos a 1'25 pesetas docena.

# Información

## El alza de la carne

Según decíamos en números anteriores, el alcalde señor Alemany había tomado ciertas medidas encaminadas al abaratamiento de la carne.

Al efecto, ordenó que el veterinario municipal don Buenaventura Barceló, efectuara un viaje por algunos pueblos del interior de esta isla para hacerse cargo del estado del ganado y para que gestionara la posibilidad de conseguir algunos cortantes que expendieran carne en la plaza Mayor.

El viaje ha dado el resultado apetecido.

El señor Barceló ha podido conseguir un tratante en ganado pase a Argel con el objeto de proceder a la compra de un número crecido de reses, que se expendirán en las mesas reguladoras ya establecidas.

También se han ofrecido al Alcalde dos cortantes para vender la carne en la plaza Mayor a 8 reales el kilo. Dichos cortantes han solicitado puesto frente al café denominado *Ca ses Solles* y el Alcalde ha accedido a la petición.

Desde mañana, pues, además de las mesas reguladoras habrá las dos citadas mesas en las que se expendirá la carne más barata que en las del *trast*.

Los que han solicitado el establecimiento de estas dos mesas, tienen comprados ya y a disposición de sus sacrificados, 50 bueyes de inmejorables condiciones, según dictamen de los facultativos.

También, esta mañana, un carnicero ha ofrecido al señor Alcalde, personal suficiente para cortar carne en la plaza en el caso de que se resolviera el establecimiento de mayor número de aquellas mesas.

Nos ha manifestado el señor Alemany que está haciendo otras gestiones para conseguir abaratar más el precio de la carne. Si estas dan buen resultado, se expendirá la carne a siete reales y medio el kilo.

Las mesas reguladoras se han visto muy concurridas de compradores que iban allí a proveerse. Es de notar que la carne procede de reses de inmejorables condiciones, según el dictamen de los veterinarios.

## Un ciclón en Ibiza

El Alcalde de Ibiza ha remitido al señor Gobernador civil el siguiente telegrama:

Ibiza 11 (6 15 m.)  
Ayer mañana, en la Sabina de Formentera, un ciclón hizo embarrancar el vaporcito «Salinas» y tres barcas que remolcaba y varios faluchos costeros. Se ahogó un pescador. El vapor «Formentor» salió a prestar auxilio, consiguiendo poner a flote al «Salinas», que resultó con averías.

## Los generales Linares y Weyler

Se nos dice que mañana, procedente de Barcelona, llegará a esta ciudad el ex-ministro conservador general Linares, el cual viene para celebrar una conferencia con el señor Maura.

El próximo lunes es esperado en esta ciudad el capitán general de Cataluña Sr. Weyler.

Permanecerá en Palma algunos días, en los que se dedicará a sus asuntos particulares.

## Intransigencia de un marido

Esta mañana en el despacho del Juez de primera instancia de la Catedral ha ocurrido el siguiente hecho:

Habían acudido marido y mujer y una hija de entrombos de siete años de edad. La mujer había solicitado de antemano ser depositada en casa de su padre para luego seguir la demanda de divorcio que tiene entablada.

Se había extendido la correspondiente acta que debía firmar el marido. Este al mandarle el Juez que firmara se ha negado a ello.

El señor Lago le ha reiterado la orden haciéndole presente que de no cumplir la sería detenido y procesado, por desobediencia a su autoridad.

El marido intransigente se ha negado de nuevo.

La esposa ha sufrido un accidente cayendo al suelo y la infeliz niña lloraba amargamente.

El marido ha preferido quedar detenido que firmar el acta.

Ha repetido distintas veces: «Soy aragonés y prefiero morir antes que firmar».

## Ferrocarril al Puerto-Sóller

Ayer tarde se recibió en Sóller el telegrama siguiente:

«Ministro Fomento a Alcalde Presidente Ayuntamiento Sóller.

Acabo de firmar expediente del ferrocarril de Palma al Puerto de Sóller según descaba.—Calbetón».

Dicho despacho causó general satisfacción al vecindario de aquella ciudad, que está verdaderamente de enhorabuena.

## Oposición en Hacienda

Debiendo dar comienzo el día 1.º de septiembre próximo los ejercicios de las oposiciones a plazas de oficial de cuarta clase, de Hacienda, conforme a la convocatoria de 7 de abril, la *Gaceta* publica una real orden, que dispone lo siguiente:

1.º Que el tribunal de exámenes lo constituyan: don Ernesto de Boneta y Hervias, sub-inspector general, como presidente y en concepto de vocales don Enrique de Illana, Sánchez de Vargas y don Ulpiano Díaz Sánchez, don Felipe Cardiel y Ejan y como vocal secretario, don Anastasio López y López.

2.º Que para la práctica de los ejercicios se formen dos listas de examinados, figurando en la primera los que no sean funcionarios de este ministerio, y en la segunda los que tengan ese carácter, procediendo a examinar, primeramente, a aquéllos, por el número que obtengan en el sorteo, y después los que

sean empleados, por el orden que establezca el presidente del tribunal, en vista de las necesidades del servicio, señalándose con la debida anticipación el día y hora que deberán realizar los ejercicios.

## Maura en Mallorca

El ex-presidente del Consejo esta mañana ha efectuado una excursión en automóvil, visitando distintos puntos.

Una comisión de la Cámara Agrícola de Palma esta mañana ha pasado a la Alquería para cumplimentar al señor Maura, no encontrándolo en aquel punto por estar efectuando la excursión que mencionamos.

## Junta municipal del Censo de viviendas

Recientemente se ha ordenado se constituyan en cada localidad una Junta Municipal del Censo de viviendas, cuyo objeto es llevar a efecto la estadística de viviendas, entidades de población, edificios y albergues.

La Junta Municipal de Palma, estará constituida en la siguiente forma:

Por el Alcalde Sr. Alemany, por el Presidente de la Junta Municipal del Censo electoral D. Francisco Casanovas, por los tenientes de alcalde Sres. Sampol y Ripoll, Dezcallar, Rover, Ferrer y Balaguer, Canet, Obrador, Forteza y Carbonell; por el registrador de la propiedad D. Mariano Blanco; por el Juez municipal decano Sr. D. Juan Ginard; por el cura párroco más antiguo; por los arquitectos municipales Sres. Bonassar y Aleñar; por el vocal de la Cámara Agrícola D. Guillermo Creus; por el vocal de la Cámara de Comercio D. Francisco García Orell; por el jefe de Estadística D. Damián Serra; por el decano de la prensa D. Felipe Guasp; por los maestros municipales más antiguos D. Miguel Porcel Riera, D. Bartolomé Terrades y D. Gabriel Comas Ribas; por el Secretario del Ayuntamiento D. Benito Pons, que actuará de Secretario de la Junta y por el encargado del Negociado de Estadística D. Bernardo Palmer, que desempeñará el cargo de vice-secretario.

Además, corresponde designar vocales de dicha Junta al Director del Instituto, al jefe de la Comandancia de la Guardia civil, al Gobernador Militar, al jefe del departamento Marítimo y a la Junta Municipal de Reformas Sociales.

Dicha Junta debe constituirse dentro del término de doce días a contar desde el lunes último; esto es, el día 23 del actual.

## Cuestión de aguas

Cumpliendo un acuerdo de la Comisión especial de Aguas, en las Casas Consistoriales se ha habilitado una dependencia para que en ella pueda hacer los trabajos de análisis de las aguas el Ingeniero Sr. Estadas.

Dicha dependencia es la que existe en los entresuelos de dicha casa. Allí se ha montado un lavabo, se ha colocado una estantería y se la ha dotado de todos los útiles necesarios para que dicho Ingeniero pueda llevar a cabo los trabajos que se le han encomendado.

El Sr. Estada ha comenzado ya sus trabajos y en su día dará cuenta de ellos a la Comisión.

Como auxiliar, el Sr. Estada ha designado al sobrestante de obras Sr. Lladó, quien también comenzó los trabajos que le encomendó su jefe.

## Cuadro curioso

En los escaparates de la tienda de José Balaguer, hemos visto una original fotografía representando una Escuela de Coser en el África del Sur, lo cual prueba que también las damas negras entran poco a poco en la moda.

Son muchas cafres trabajadoras las que reciben enseñanza de las Hermanas Misioneras en el arte de hacer vestidos y que ya saben trabajar con prontitud e inteligencia. Será a costa de inmensa paciencia y muchísimo trabajo que las hermanas habrán acertado el fin que se habían propuesto, antes de poder decir contentas: «Bendición es la recompensa del trabajo». Un cuerpo de dóciles discípulas luego ayudarán a las hermanas en ejercer la cristiana práctica, ganando cada día más chicas negras para la vida ordenada. Para tan tranquilo trabajo de civilización presta valiosos servicios la máquina de coser que vemos representada en gran cantidad en nuestro diseño y que ya ha penetrado profundamente en el interior del África.

Todas las máquinas de la Escuela son máquinas de coser Pfaff, procedentes de la excelente fábrica de G. M. Pfaff, Kaiserlaustern, Alemania.

## Orden de la Plaza

En nombre del Capitán General don Ricardo Ortega, se ha publicado la siguiente:

«Al dejar el mando de esta Capitanía General, después de tan largo tiempo ejercido tengo la satisfacción y considero un deber hacer presente el grato recuerdo que de todos llevo y que nunca podré olvidar, mediando la circunstancia favorable de que el mando estrecha mis los lazos del deber y del afecto.

Reciban todos los Generales, Jefes, oficiales, clases e individuos de tropa, mi más afectuoso saludo de despedida y las seguridades del sincero afecto que siempre conservaré hacia ellos.»

## Obligaciones del Tesoro

El Real decreto por el que se dispone que el día 15 del actual se verifique la emisión de obligaciones por 45 millones de pesetas en su articulado que extractamos dice así:

Las obligaciones serán al portador de 500 y 5,000 pesetas cada una al plazo de seis meses prorrogables por otros seis, con intereses a razón de 3 por 100 anual pagadero por trimestres vencidos en 15 de noviembre de 1910 y 15 de febrero de 1912.

Estarán exentas de todo impuesto ó contribución, serán admitidas como efectivo por su capital e intereses vencidos, sin prorrateo, en toda operación de consolidación de la Deuda que se realice y tendrán la consideración de efectos públicos.

## CARIDAD

El Tesoro podrá recogerlas antes de su vencimiento, abonando el capital y los intereses devengados por ellas hasta el día designado para la recogida.

La negociación que tendrá lugar en el Banco de España se realizará a la par y los títulos se entregarán por el mismo establecimiento descontando el interés correspondiente a los días transcurridos desde el de la emisión.

## Una denuncia

Hace ya bastantes días que circula el rumor de que un sujeto en combinación de un guardia municipal mediante juego ó engaño habían logrado apoderarse de 2.500 pesetas que poseía cierto individuo.

Dicho hecho fué denunciado al Juez de 1.ª instancia correspondiente y sabemos que el Sr. Juez trabaja para depurar la certeza de la denuncia.

## El tiempo

Sigue siendo apacible el tiempo reinante. El barómetro ha marcado nueva alza en la presión atmosférica.

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Barómetro, 763 milímetros.  
Termómetro (a las 9 m.), 24.º C.  
Máxima al sol, 35 idem.  
Máxima a la sombra, 25 id.  
Mínima a cubierto, 18 id.  
Mínima al descubierta, 17 id.  
Temperatura media de ayer, 22 id.  
Temperatura media correspondiente al mes, 26 id.  
Diferencia, 4 en menos.  
Dirección del viento, N.  
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 8 Kgs.  
Kilómetros recorridos en 24 h., 124.  
Lluvia en 24 horas, 8 litros por metro cuadrado.

Evaporación en 24 horas 6 id por id.  
Humedad a las 9 (tanto por 100 de saturación), 73.  
Ascenso del barómetro en 24 horas, 3 milímetros.  
Tensión del vapor, 17 idem.

## Notas del Carnet

Se ha recibido en la Secretaría de la Junta Provincial de Instrucción Pública el título de Licenciado en Farmacia, expedido a nombre de don Pedro Sbert Fiol.

Se ha encargado nuevamente de la Delegación del Gobierno en Menorca, don Emilio Linares cesando en el cargo don Francisco Mercadal que lo ocupaba interinamente.

Procedentes de Marsella han llegado esta mañana en el vapor «Mallorca», don Jaime Martí, don Pedro Alemany, don Bartolomé Quintana, don Juan Roig don Guillermo Horrach, don Antonio Rullán, don Jaime Ballester, don Antonio Pujadas y otros pasajeros.

Para Barcelona han salido esta tarde a las seis y media, en el vapor «Balears», don Antonio Binimelis y señora, don Germán Arrom, doña Concepción Vergés, doña Catalina Vives, don José Carreras, doña Margarita Perelló, don Narciso Roca y otros.

Ha llegado a Ibiza el teniente coronel, don Plácido Pereyra.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

Santos.—Clara, virgen, Hilaria, mártir y Felicitas y Eusebio, obispo.  
Cuarenta Horas.—Continuarán en Santa Clara dedicadas a su titular.

A las siete exposición, a las diez misa mayor solemne con sermón por el canónigo D. Mateo Garau.  
Al anochecer trisagio cantado y reserva.

Otras funciones.—En las Capuchinas, fiesta en honor de Santa Coloma.  
A las diez misa mayor cantada con acompañamiento de armonium y sermón por el Pbro. don Miguel Rosselló de los SS. CC.

Por la tarde, a las siete, rosario, meditación, trisagio, canto de algunos motetes y reserva del Santísimo Sacramento que estará expuesto en las funciones de mañana y tarde.

En Montesión, a las ocho, durante una misa se practicará el ejercicio en honor de Nuestra Señora del Pilar con meditación y cantos.

## Notas del mar

### Entradas

El vapor inglés «Vecklemburg», procedente de Newcastle.  
—El vapor «Mallorca», lo ha efectuado de Marsella.  
—De Camulha, ha llegado el vapor «M. Espelú».

—A las doce y media, el vapor «Cataluña», de Ibiza y Alicante.

### Salidas

A las seis y media, el vapor «Balears», para Barcelona.  
—El vapor «Comercio», también lo efectuará para Valencia.  
—El vapor «M. Espelú», para Barcelona.

—El vaporcito Ciudad de Palma, ha salido para la isla de Cabrera.

### Despachados

El laud «San Pedro», para Calpe.  
—Los laudes «María Dolores» y «San Pedro» para Altea.

## Diccionario completo de la Lengua Española

por M. Rodríguez Nevas

Contiene 120.000 voces explicadas y definidas; es decir, muchas más que los Diccionarios usuales, y más del doble de las que comprende el Diccionario de la Academia Española.

Es el más completo y el más barato

Un tomo en foli de 1.500 páginas encuadernado de lujo en medio chagrin y tela.

10 PESETAS

## CARIDAD

Suma anterior. 379 70

|                             |        |
|-----------------------------|--------|
| D. Apolinar Barrado         | 2 00   |
| » M. C.                     | 5 00   |
| » M. Benait-Guyot           | 5 00   |
| » J. S.                     | 5 00   |
| Una señora                  | 1 00   |
| Un maquinista de «La Punta» | 0 50   |
| D. Monserrate Barrera       | 1 00   |
| » X X                       | 0 80   |
| Total                       | 400 00 |

Hoy queda cerrada definitivamente la suscripción abierta para socorrer a las desgraciadas familias de los naufragos del velero «San Antonio».

En dicha suscripción hemos recaudado 400 pesetas. A todas las caritativas personas que han contribuido con sus donativos, demostramos nuestro profundo agradecimiento en nombre de los desgraciados, que, con la cantidad que recibirán podrán atender a sus más perentorias necesidades.

Dicha cantidad la distribuiremos mañana en la siguiente forma:

170 pesetas a la viuda de Antonio Oliver vecina de Felanig, que remitiremos por conducto del Alcalde de aquella ciudad; 130 a la viuda del patrón Pedro J. Pujol; y 100 a los padres del joven Antonio Comas (a Confít.

## El crimen del «Coll d'en Rebasá»

Ayer se dictó auto de prisión y procesamiento contra Lorenzo Andreu Socías (a) Poble por existir indicios de haber intervenido en el crimen cometido en Can Banyá del Coll d'en Rebasá y del que resultó víctima el anciano Salvador Clar.

Este había sido detenido otras dos veces antes de ahora por creerlo complicado en el crimen de que se trata.

Parece que se han comprobado distintos extremos que demuestran su culpabilidad. Esto nosotros no hemos podido comprobarlo.

El Juez señor Lago, respetando el secreto del sumario no ha podido facilitar-nos dato alguno.

## Una detención

En el Juzgado—Detenido por tercera vez Hemos estado en el Juzgado de 1.ª instancia del distrito de la Catedral hablando con el señor Juez don Carlos Lago quien nos ha confirmado la noticia de que se había dictado auto de prisión contra el Andreu.

El detenido nos ha dicho llamarse Lorenzo Andreu Socías, natural de La Puebla, de 51 años de edad.

Expuestos nuestros propósitos ha agradecido que un periodista fuera a interrogarle, puesto que de esta manera podría consignar públicamente que se trata de una venganza lo que con él se comete.

Dice que la venganza la cometen un tal Mariano Serra (a) S'Ervisench actualmente en libertad y Juan Llabrés (a) Boñ preso en la Cárcel de Palma y en la misma cree que intervienen un tal Francisco Escoto y otros.

Con profusión de datos nos ha demostrado las relaciones que existieron antes con los sujetos nombrados y la enemistad que tiene ahora con el Mariano Serra, con el cual sostuvo una riña hace años y añade que S'Ervisench le amenazó con un cuchillo y prometió vengarse.

Cita otra infinidad de hechos que nosotros no creemos del caso consignar. Afirma que es un complot que han tramado ahora los nombrados sujetos para perderle.

## Conocía a la víctima Trabajó por su cuenta

El Andreu a veces ejercía de pescador, otras de contrabandista y otras de mozo de labranza.

Ha dicho que en el poblado de Can Banyá era muy conocido.

Concía él al anciano Salvador Clar por ser vecino de aquel poblado y además por haber trabajado por su cuenta bastantes jornales; de esto hace unos dos años. Desde entonces no había trabajado más por cuenta del Clar.

## Defenido.—Caeo.—No fuvo participación

Nos añade el Andreu que desde que ocurrió el suceso hasta la fecha, había sido detenido dos veces más y sometido a diferentes declaraciones.

La segunda vez que fué detenido se le sometió a un careo con el Ervisench Este afirmó que el Andreu anteriormente le había hecho proposiciones para que fueran a cometer un robo en las inmediaciones del Coll d'en Rebasá. El Andreu sostuvo por su parte que era inexacto cuanto afirmaba el Ervisench y también que no tuvo ninguna participación en el crimen.

## El domingo último

El día 7 del actual fué detenido Es Poble por la guardia civil en el huerto C an Chuyá del Plá de «San Jordi», donde servía como mozo de labranza desde hacía un mes. Ingresó en Capuchinos. Se le preguntó—nos dice—si había comprometido a otros para efectuar un robo, siendo su contestación negativa.

## El día que se cometió el crimen—Como Invirtió el tiempo

Le hemos hecho preguntas respecto a cómo invirtió el tiempo del día 26 de junio en que se cometió el crimen. Se recordará que se cometió de siete a ocho de la noche.

El Andreu dice que hacía unos ocho días había regresado del Puerto de Sóller donde había estado pescando en la barca de Juanito Gaira.

El 26 de junio, al atardecer, en las inmediaciones de la Exposición saludó a un tal Bernardo Es Caminé del Coll; luego estuvo en la casa «Can Ponsset», del Mollet, para cenar.

Empezó a cenar a las 8 30 en compañía de los dueños de la casa, el vecino Rafael de ne Moch, esposa é hijos y los

## Gacetas

Delos llamados Antonio S'Ervisench, Rafael de la Noya y José Es Catalá.

Estuvo en Can Ponsset hasta las 9 30 y después fué a ver los fuegos artificiales que se quemaron en el muelle, regresando más tarde a Can Ponsset.

## Diligencias judiciales

Sabemos que el activo señor Juez don Carlos Lago, secundado eficazmente por la benemérita y policía, trabaja para el esclarecimiento del hecho y de las diligencias que practica cabe suponer que no quedará impune el crimen de que fué víctima el infeliz anciano Salvador Clar.

## Lotería.—Por no haber alcanzado los telegramas de lotería nuestra edición de anoche de la línea férrea, la reproducción hoy en cuarta plana.

Cañonero.—A las seis de esta tarde procedente de levante ha fundeado en nuestro puerto el cañonero «Nueva España».

Programa.—La Banda Mallorquina ejecutará esta noche, a las ocho, en el paseo del Borne el siguiente:  
«El Comunero Segoviano», paso-doble Araiz.  
«Loló», Vals boston; Monilor.  
«La Viuda alegre», Gran fantasía; (á Raal.)  
Himno de la Exposición Balear, Gelabert.  
«Rio de la Plata», paso-doble; Obregon.

Reconocimiento.—El día 14 próximo en el Hospital Militar tendrá lugar el reconocimiento definitivo de los individuos de la clase de tropa propuestos para la declaración de su inutilidad.

Falta de agua.—Los vecinos de la plaza del Mercado se quejan de que la fuente que hay en dicho sitio no mana agua.  
Conveniría que por la Alcaldía se dieran las órdenes oportunas para que se llenara dicho depósito.

Guarda.—Ha sido nombrado guarda particular jurado del predio Son Oliver don Juan Rigo Manresa.

Denunciado.—En Porreres lo ha sido un sujeto que infringió las Ordenanzas Municipales.

Extractos.—Se han recibido en el gobierno civil para su publicación en el B. O. los de los acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Artá y Manacor durante el mes último.

Subasta.—El día 16 del actual en la Delegación de Hacienda se celebrará una subasta para la venta de un carro, caballo y guarniciones procedentes de una aprehensión de tabaco de contrabando.

Trabajadores.—Ayer tarde en el vapor Lulio salieron para Barcelona desde donde marcharán a Buenos Aires, buen número de trabajadores mallorquines.

Sesión.—Esta noche a las ocho celebrará sesión la Junta de Reformas Sociales.

Nueva remesa.—Se ha recibido en la librería de Tous de la interesante obra de Varela, titulada *Los que conspiran contra el Rey*.

De dicha obra se han hecho ya seis ediciones.

Oposiciones.—Siendo necesario cubrir las dos vacantes que hoy existen en la clase de auxiliar del Cuerpo Jurídico

## Memorandum

### PARA MAÑANA

Sol.—Sale a las 4 h. 58 m.; pónese a las 18 h. 49 m.  
Luna.—Sale a las 12 h. 31 m. pónese a las 22 h. 54 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, a las 7 40, 14 y 18 15.  
Idem. para Felanig, a las 7 40, 14 y 18 15.  
Idem. para La Puebla, a las 7 40, 14 y 18 15.

Salidas de Manacor para Palma, a las 2 30, 6 30, 11 45 y a las 17 15.  
Idem. para Felanig y La Puebla, a las 0 30 y 17 15.  
Idem. de Felanig, para Palma, Manacor y La Puebla a las 6 40, 12 15 y 17 15.  
Idem. de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig a las 6 55, 12 y 17 25.

Para el interior de la Isla se admiten todos los días hasta las 13.  
Mercado.—En Lluchmayor, vapores-correos.—Llegadas: A las 12 de Barcelona.  
Salidas: A las 12 para Ibiza y Valencia.

## Por Telégrafo

### La huelga de Bilbao

Una comisión obrera visita al Sr. Canalejas Madrid 10 (2 15 t.)

Una comisión de obreros de la Casa del Pueblo, visitó al señor Canalejas para significarle su simpatía por los huelguistas de Bilbao, manifestándole que la propuesta de los patronos no la consideraban ofensiva, pero sí molesta para los obreros, por los antecedentes de la huelga que sostienen.

Rogaron al señor Canalejas que excite al ministro de la Gobernación para que busque una fórmula de avenencia que no menoscabe la dignidad de los obreros.

Reunión de las fuerzas vivas—Regreso de Merino El señor Canalejas conferenció telefónicamente con el señor Merino, quien le dijo que a las tres de la tarde en la Diputación convocará a una junta a las fuerzas vivas de Bilbao, y les expondrá los antecedentes de la huelga y la intervención que ha tenido el Gobierno y propondrá una fórmula de avenencia.

Tanto si se acepta como no, esta noche el señor Merino regresará a Madrid.

Hoy el ministro de la Gobernación celebró varias entrevistas con los patronos y los obreros.

De cinco a seis de la tarde telefonará al señor Canalejas el resultado de la reunión.

### Sobre la fórmula

Un telegrama oficial de Bilbao, dice que los patronos han aceptado la fórmula propuesta por el ministro de la Gobernación.

Los obreros dijeron que no podían contestar de momento, reservándose tiempo para hacerlo.

Lo que dicen los obreros Bilbao.—A las diez de la noche celebraron una conferencia los obreros con el ministro de la Gobernación.

## Oficiales cuartos

Se ha aprobado para obtener el título de patrón de cabotaje de la costa Sur de Francia, podrán examinarse los patrones en las Comandancias de Mallorca de Barcelona, Palma de Mallorca, Cartagena; para obtener el de la costa de Argelia y Norte de Marruecos las de Larache, en dicha Comandancia y las de Málaga y Almería, y para obtener el de la costa Norte y Occidental de Marruecos hasta Mogador en las de Algeiras, Cádiz y Huelva.

iendo que el Gobierno en este asunto permanece neutral. Dijo que lo que se trata ahora es de dar al conflicto una solución interina hasta que las Cortes voten en definitiva sobre el particular.

Relata las gestiones que ha realizado cerca de los patronos y los obreros. Declara que va a realizar la última gestión.

Lee la fórmula de avenencia en la que se propone que a los obreros se les disminuya las horas de jornada durante el mes de agosto.

Afirma que esta noche regresa a Madrid y aguardará hasta última hora la contestación.

Si no se resuelve llevará la satisfacción de haber cumplido con su deber.

El Presidente de la Diputación agradeció las gestiones del Ministro, aconsejando a los litigantes que acepten la fórmula propuesta por el Sr. Merino.

Separadamente deliberaron los obreros y patronos. Estos aceptan la fórmula y los patronos la rechazan.

Se atribuye esta actitud a la violenta escena que tuvieron al terminar la reunión el concejal socialista Sr. Perezagua y los patronos el diciendo aquél a éstos que debían estar en la cárcel.

Los patronos dijeron que quien debía estar en ella era él.

Se promovió un fenomenal escándalo con motivo del incidente.

El ministro saldrá de esta en automóvil y alcanzará el sudexpreso de Miranda.

Los patronos dicen que se ventila una cuestión que no es económica y consideran trascendental para el futuro la solución que se dé ahora al conflicto.

**Incidente en Barcelona**

Madrid 11 (11 m)  
Barcelona.—El Gobernador civil ha manifestado que carece de importancia el incidente ocurrido en una fábrica de Sabadell.

Se limitó a que unos huelguistas ejercieron coacción sobre los obreros que acudieron al trabajo, agredidos y resultando tres heridos graves.

El Gobernador ha comunicado a la Empresa de rippers «La Española» que hoy los obreros reanudarán el servicio.

**Nota de los patronos**

Madrid 11 (11 m)  
Bilbao.—Los patronos han publicado una nota diciendo que aceptan la fórmula del ministro; la cual nada prejuzga para el porvenir, habiéndola aprobado a fin de facilitar la labor del Gobierno y por la necesidad de restablecer la normalidad, pues la actual perturbación ocasiona enorme quebranto a los intereses bilbaínos.

Terminan diciendo que mañana abrirán el trabajo en todas las minas.

**La solución de los obreros.—Salida de Merino.**  
Bilbao.—En la conferencia que con el señor Merino tuvieron los obreros, éstos manifestaron que aceptan la jornada de nueve horas como solución definitiva ó bien nueve y media con la indemnización de 50.000 pesetas a la Federación Obrera.

Los obreros protestaron del incidente ocurrido en la Diputación y condenaron la conducta de Perezagua.

Ante el giro que tomaba el asunto, el señor Merino dijo que suspendía el viaje; pero poco después recibió un telegrama del señor Canalejas diciéndole que precisaba estuviere hoy en Madrid, y por este motivo marchó seguidamente en un tren especial hasta Miranda, en donde empalma con el sudexpreso.

Durante el trayecto de la estación fué muy aplaudido por el numeroso público que se enteró de la marcha.

Pasaron a despedirle todas las autoridades.

**De San Sebastián**

**Marcha de tropas.—Diligencias judiciales**  
Madrid 11 (2'15 m.)  
San Sebastián.—Mañana marchan

para Vitoria los Húsares de la Princesa. El Juzgado ha continuado las diligencias contra la Junta organizadora de la manifestación.

Han marchado para Frohsdorf varios diputados y senadores vialíticos.

**Gran parada - Banquete**

San Sebastián.—El gobernador militar ha transmitido al Capitán general la petición del Alcalde de que se celebre una gran parada aprovechando la estancia en esta del Regimiento de Saboya. Se cree que se resolverá favorablemente dicha petición.

A la una de la tarde se reunió la oficialidad de la benemérita en un banquete efectuado en Rentería bajo la presidencia del Gobernador civil.

Las primeras fuerzas que regresarán a sus guarniciones respectivas serán las de Húsares.

**España y el Vaticano**

Madrid 10 (2'15 t.)  
**Esperando al Sr. Ojeda**  
El Embajador de España en el Vaticano Sr. Ojeda, llegará a ésta a las 2'30 de la tarde.

Le recibirá inmediatamente el señor Canalejas.

**«El Observatore»**  
Roma.—Dice «El Observatore» que si el gabinete del Sr. Canalejas quiere mantener buenas relaciones con el Vaticano, debe acceder a las peticiones de éste debiendo derogarse el proyecto de ley del candado.

**Camino de Madrid**  
Madrid 10 (4'10 t.)  
Un telegrama que hemos recibido de San Sebastián da cuenta de que ha salido de dicha ciudad el Embajador de España en el Vaticano. Marcha a Madrid. En la estación le despedirán las autoridades y buen número de personas.

**Canalejas y el Sr. Ojeda**  
Madrid 11 (1'50 m.)  
El Sr. Canalejas ha celebrado una detenida entrevista con el embajador de España en el Vaticano, Sr. Ojeda.

El presidente del Consejo ha dicho que en dicha entrevista el Sr. Ojeda se limitó a darle detalles ya conocidos respecto del asunto del Vaticano.

El Sr. Canalejas dijo que cree que el Sr. Ojeda no volverá a Roma a posesionarse de su cargo.

**Entrevista en Roma**  
Un ministro de la corona que ha hablado con el Sr. Ojeda ha manifestado que éste estuvo en el Vaticano con el objeto de despedirse del Papa, pero que no pudo hacerlo. En dicha visita le recibió el cardenal Sr. Vives Tudó, el cual estuvo muy deferente con el Sr. Ojeda.

**Hablando con el Sr. Ojeda**  
Madrid 11 (2'15 m.)  
Un periodista ha celebrado una entrevista con el Embajador de España, señor Ojeda. Este se negó a hacer declaraciones. Solo dijo que el Sr. Canalejas está realizando una gran labor. Como gobernante, dijo, lleva bien la cuestión religiosa que sostiene con el Vaticano. En este asunto cree que el Sr. Canalejas tiene razón.

En el Vaticano no hay esas corrientes de hostilidad que se supone que existen contra España. Por egoísmo al Vaticano no le conviene romper las relaciones con nuestra nación, por ser España el campo más fértil que le queda para sus anhelos y aspiraciones.

El Sr. Ojeda, no cree difícil que se llegue a una concordia en la cuestión religiosa.

**Llegada del Sr. Ojeda en Madrid**  
Esta tarde ha llegado a Madrid el Embajador de España en el Vaticano, señor Ojeda.

En la estación le recibieron los empleados de la subsecretaría del Ministerio de Estado.

Poco después le recibió el Sr. Canalejas.

Ambos han celebrado una conferencia reservada.

**Ecos varios**

**Delegado de España**  
Madrid 10 (2'15 t.)  
El Sr. Canalejas ha conferenciado con el Sr. Silvea, nombrado delegado de España en el Congreso Penitenciario de Washington.

**Merry del Val**  
Nuestro embajador en Tángier señor Merry del Val llegó hoy a San Sebastián. Ignora el Presidente del Consejo si vendrá a Madrid.

**El Rey en Inglaterra**  
Don Alfonso permanecerá en el castillo de Eaton-Hall hasta el domingo día en que regresará a su residencia veraniega.

**Absoluta tranquilidad.—Aplausos a la política del Gobierno**  
Dice el Presidente del Consejo que en toda España hay absoluta tranquilidad. Treinta y dos periódicos extranjeros añaden—aplaudieron ayer la política del Gobierno.

**Propaganda católica**  
Vitoria.—Ha regresado de San Sebastián la Junta organizadora de la manifestación. Se reunió en seguida y acordó suspender la proyectada manifestación para el 4 de septiembre.

También se dice con gran insistencia que los católicos proyectan celebrar la suspendida manifestación en esta capital.

**El asunto de Canarias**  
Ha encargado el Sr. Canalejas al señor Eulate que al llegar a Canarias estudie y le remita un formulario a fin de redactar un proyecto de ley para presentarlo a las Cortes.

**Gobernador a Madrid**  
El gobernador civil de Granada vendrá a Madrid para informar al Sr. Canalejas acerca de varios asuntos de aquella localidad.

**Proyectos del Gobierno**  
El Presidente del Consejo desea la pronta solución de las huelgas para detener la entrevista con el embajador de España en el Vaticano, Sr. Ojeda.

El presidente del Consejo ha dicho que en dicha entrevista el Sr. Ojeda se limitó a darle detalles ya conocidos respecto del asunto del Vaticano.

El Sr. Canalejas dijo que cree que el Sr. Ojeda no volverá a Roma a posesionarse de su cargo.

**Entrevista en Roma**  
Un ministro de la corona que ha hablado con el Sr. Ojeda ha manifestado que éste estuvo en el Vaticano con el objeto de despedirse del Papa, pero que no pudo hacerlo. En dicha visita le recibió el cardenal Sr. Vives Tudó, el cual estuvo muy deferente con el Sr. Ojeda.

**Hablando con el Sr. Ojeda**  
Madrid 11 (2'15 m.)  
Un periodista ha celebrado una entrevista con el Embajador de España, señor Ojeda. Este se negó a hacer declaraciones. Solo dijo que el Sr. Canalejas está realizando una gran labor. Como gobernante, dijo, lleva bien la cuestión religiosa que sostiene con el Vaticano. En este asunto cree que el Sr. Canalejas tiene razón.

En el Vaticano no hay esas corrientes de hostilidad que se supone que existen contra España. Por egoísmo al Vaticano no le conviene romper las relaciones con nuestra nación, por ser España el campo más fértil que le queda para sus anhelos y aspiraciones.

El Sr. Ojeda, no cree difícil que se llegue a una concordia en la cuestión religiosa.

**Llegada del Sr. Ojeda en Madrid**  
Esta tarde ha llegado a Madrid el Embajador de España en el Vaticano, señor Ojeda.

En la estación le recibieron los empleados de la subsecretaría del Ministerio de Estado.

Poco después le recibió el Sr. Canalejas.

Ambos han celebrado una conferencia reservada.

**Edificio que se hunde**  
Esta madrugada se ha hundido parte del antiguo edificio de la Presidencia del Consejo de Ministros.

**Choque de un tren**  
Un telegrama oficial de Segovia dice que en la estación de Otero chocó el tren núm. 11 que circulaba con retraso. La policía informa al Sr. Gobernador que hubo varios heridos y algunos contusos, entre los cuales figura el conductor y el administrador de la ambulancia de correos de Asturias.

**El viaje de los Reyes**  
Un telegrama de Cowes comunica que los Reyes de España han marchado al castillo de Atase-Hall, cerca de Chester. Los Reyes se muestran muy satisfechos de su verano.

**Católicos y republicanos**  
Alcoy.—Anoche los republicanos repartieron unos impresos titulados *Hojas piadosas*, con texto y grabados injuriosos y mortificantes para los católicos. Surgió una colisión repartiéndose estacazos y bofetadas.

Cuando se sacaban las arnas, se presentó la policía logrando despejar. Interviene en el asunto el Juzgado. En el pueblo reina gran expectación.

**Misa de campaña**  
Tarragona.—Los Carlistas organizan una misa de campaña a la cual asistirán todos los correligionarios catalanes.

**Quejas de los católicos**  
Madrid 11 (11 m.)  
Pamplona.—La Junta católica ha invitado a los correligionarios que fueron a San Sebastián, a que remitan una relación de las vejaciones que les causaron las autoridades.

En breve se constituirán en los pueblos juntas católicas encargadas de facilitar los acuerdos futuros.

**Cuenta desechada**  
Vitoria.—En la sesión de anoche el Alcalde presentó para su aprobación una cuenta de los gastos que hizo la comisión que fué a San Sebastián para cumplimentar a los Reyes.

Se desechó la cuenta por mayoría de los carlistas.

**Duelo entre dos maestros de esgrima**  
Valencia.—Eu el macho celebrado entre los tiradores de sable Sres. Lauche y Aparicio, venció este último.

Después del match los tiradores discutieron y se concertó un duelo a espada que se celebrará en Madrid, pues los valencianos se niegan a apadrinar a los duelistas que tan lejos llevan su amor propio profesional.

**Centenario**  
Madrid 11 (11 m.)  
Melilla.—Con motivo de cumplirse el Centenario del capitán Moreno, héroe de la independencia que perteneció al Regimiento de Melilla, ayer en el cuartel de Santiago se celebraron festejos y se impusieron medallas.

Por la noche hubo retreta que pasó por los patios del cuartel, y se sirvió a los soldados un rancho extraordinario.

**Consejo de ministros**  
El Consejo de ministros que se celebrará esta tarde será muy extenso, y en él, el Sr. Merino informará a sus compañeros del estado de la huelga de Bilbao, y se adoptarán las medidas que el Gobierno estime oportunas.

Anoche marchó a Biarritz el Sr. Cobian, de donde regresará el martes.

**Naufragio**  
Tenerife.—El vapor español *Fabio* embistió al pailebot *Baltasar*. Este se sumergió y los tripulantes se vieron en grave peligro a consecuencia de la guesa mar reinante.

Fueron salvados por los botes del *Fabio*.

**Sin resolver**  
Madrid 11 (11 m.)  
Tenerife.—Continúa sin solucionarse la huelga.

**Exceso de superstición**  
Valencia.—A causa del desprendi-

miento de un cable del teléfono hubo un cruce con el cable del tranvía eléctrico, produciéndose varios chispazos.

Varias monjas que iban en el tranvía, por exceso de superstición se arrojaron a tierra estando el coche en marcha, y a consecuencias del golpe recibido en la cabeza quedaron gravísimas.

**Pidiendo perdón**  
Barcelona.—El padre de Posa, el agresor de Maura, ha visitado al Sr. Oliveda pidiéndole perdón.

El Sr. Oliveda le ha contestado que no se mostrará parte en la causa.

**Ultimas noticias**

**Frases de Canalejas**  
Madrid 11 (2'15 t.)  
El señor Canalejas se ha lamentado de que algunos corresponsales telegrafien a sus respectivos periódicos las frases que él pronuncia en la intimidad.

**Canalejas y los obreros**  
El presidente del Consejo de Ministros acerca de la cuestión de Bilbao, se lamenta de que los obreros no aceptasen la transacción que propuso el señor Merino; estimando que hay alguien que les aconseja mal.

El Gobierno, dice, hizo cuanto materialmente pudo para conjurar la huelga y está satisfecho de su intervención aunque nada haya conseguido.

Terminó diciendo el señor Canalejas que si los obreros tienen dignidad, también la tiene el Gobierno.

**Gobernadores en Madrid**  
Madrid 11 (2'15 t.)  
Han llegado a Madrid los gobernadores de Granada y Zaragoza, los cuales han celebrado una conferencia con el señor Canalejas.

**Almuerzo**  
Esta mañana el jefe del Gobierno ha almorzado con el Presidente del Congreso Sr. Romanones.

**Desgracia de un aviador**  
Berlín.—En el aeródromo Johanistal, el aviador Oscar Hein, cayó desde una altura de ochenta metros, a causa de haberse roto el timón del aparato.

El aeronauta fué recogido sin conocimiento. El aparato ha quedado completamente destruido.

**Aires gallegos**  
Vigo.—En el concierto que ha dado la banda municipal de Madrid, ésta tocó unos aires gallegos.

Asistió numeroso público de toda la comarca.

La pieza citada fué recibida con señaladas muestras de entusiasmo.

**Conferencia con Ojeda**  
Madrid 11 (2 t.)  
El Sr. Canalejas esta mañana ha celebrado una conferencia con el Sr. Ojeda. Este señor marchará esta noche a tomar posesión.

**Manifestación de inquilinos**  
En Basi (Italia) los inquilinos organizaron una manifestación para protestar de la subida de alquileres.

Colisionaron con la policía, resultando tres manifestantes muertos y doce heridos.

Quince policías también fueron heridos, siendo preciso que intervinieran las tropas.

**Weyler en Tarragona**  
Tarragona.—Llegó el general Weyler recibiendo sus amigos y autoridades.

Revistó las tropas.

**Los Reyes de España en Inglaterra**  
Madrid 11 (2 t.)  
Londres.—Después de llegar al castillo de Eaton los Reyes de Inglaterra, fueron con Don Alfonso al campo de polo jugando a éste tres partidos.

«The Mornings» considera que la prolongación de la estancia de los Reyes españoles en Inglaterra prueba que la situación de España mejora.

Aconseja prudencia al Vaticano el cual después de perder a Francia y en

contrar a Portugal poco adicto, debe procurar un arreglo que mantenga la fidelidad católica de la mayoría de españoles.

**Banquete**  
Cristiania.—El Rey Haakon obsequió con un banquete al infante don Fernando. En los brindis el monarca agradeció el Toisón de oro que le concede don Alfonso XIII y añadió que a pesar de las distancias que separan ambos países están unidos por una franca amistad.

**Caida de un aviador.—Espectadores muertos**  
New-York.—Un aviador que evolucionaba en el «Arbury Park» cayó sobre los espectadores, resultando tres muertos y varios heridos.

El aviador resultó herido muy grave.

**Manifestos católicos**

Madrid 11 (2'15 t.)  
Bilbao.—La Junta Católica de esta capital, ha publicado el anunciado manifiesto, en el cual expone las razones por que suspendió la manifestación y alienta a los católicos para proseguir su campaña en favor del Papa y en contra de los actuales gobernantes.

En el manifiesto se ataca duramente al Gobierno, diciendo que se arrojó el pueblo a puntapiés estando el Sr. Canalejas fuera de la ley y obrando en contra de ella.

El manifiesto dice que la Junta el domingo guardó silencio y no celebró la manifestación, para que no se pudiesen imputar responsabilidades por la alteración del orden.

Condena el que se hayan puesto presos a varios católicos en San Sebastián y con motivo de ello recuerda la frase de «Libertad! cuantos crímenes se cometen en tu nombre.»

Añade que a los católicos no les arredran los procesos y que anhelan la ocasión de ofrecer su vida en holocausto a Dios y al Papa.

Excita a los vizcaínos a que no se inclinen ante la tiranía y recomienda a los católicos que esperen órdenes de la Junta, para hacer valer sus derechos ante el Gobierno si antes no han derribado a éste sus continuos descastros.

Termina el manifiesto con vivas a Cristo, al Papa y a la Libertad.

**El arzobispo de Tarragona a los católicos**  
Madrid 11 (2'15 t.)  
Tarragona.—El arzobispo de Tarragona ha dirigido una circular a los católicos, haciendo un llamamiento a la fe y diciendo que en los días luctuosos que atravesamos, propone que en toda España se celebre un Triduo de rogativas los días 13, 14 y 15 para pedir a Dios que haga brillar para la iglesia días de paz, abreviando los días de tribulación.

**Llegada de Merino**  
Madrid 11 (4'10 t.)  
(Urgente)  
Ha llegado a Madrid el ministro de la Gobernación señor Merino procedente de Bilbao.

En la estación le recibieron los señores Canalejas y Calbetón y todo el personal del ministerio de la Gobernación.

También pasaron a recibirle buen número de amigos particulares del ministro.

Seguidamente de la llegada del señor Merino se han reunido los ministros en Consejo.

**BOLSA DE MADRID**  
Madrid 11 (4'20 t.)  
(Urgente)

Interior contado . . . . . 84'75  
Interior fin de mes . . . . . 84'92  
Amortizable 5 . . . . . 102'00  
Banco de España . . . . . 446'00  
Compañía de Tabacos . . . . . 358'00  
Francos . . . . . 7'70  
Libras . . . . . 27'16  
Exterior de París . . . . . 95'00  
FABRA

**Se alquila**  
Casa sito céntrico de esta capital, con ardin y agua abundante. Informarán calle de Monserrat número 50.

señas de Juana, todo lo que puntualizó la rencorosa criatura.  
—Puedes marcharte—dijo el comisario cuando acabó de escribir,—y decírla a tu ama que esté tranquila, porque pronto la desembarazaremos de esa aristócrata, llevándola a la gnilolina.  
Este nombre hizo que Zoe se estremeciese con sombría alegría.  
—En seguida.  
—¿Iréis pronto?  
Cogió Zoe su cesta, que dejara en la puerta y se marchó murmurando:  
—¡Al menos, si el capitán salva a la otra, lo que es a ésta no la salva.  
Y entonces se acordó de todos los encargos que su maestra la había hecho, y empezó a devolver la ropa como si no hubiese pasado nada, y sólo hubiese salido para hacerla, y a través de la calle del Cadran, precisamente en el momento en que el coche misterioso que tenía por misión seguir al conde Luciano de Mazures, abandonaba la esquina de aquella misma calle.

ción de gente cuando la aprendiz de la planchadora llegó con la ropa.  
—¡Silencio! Todos adentro y cerrad esa puerta.  
Cuando estuvo cerrada la puerta, se volvió a Hipólito, diciéndole:  
—Ponte ahí delante y no dejes entrar ni salir a nadie.  
Zoe empezó a tener miedo, porque jamás había visto encolerizado a Bibi. Este preguntó a la mujer de Simón.  
—¿Qué pasó aquí? ¿En dónde está vuestra oficiala?  
—¡Se la han llevado!—balbuceó la pobre mujer.  
—¿Quién?  
—No lo sé... un hombre...  
—¿Le visteis?  
—No, porque cuando volví ya se había marchado.  
—No conviene que perdamos la cabeza—dijo Bibi al mismo tiempo que asió de un brazo a Zoe, que echó a temblar.  
—¿Tú sabes lo que ha pasado y nos lo vas a decir, mochelelo.  
—¡No sé nada!—respondió la aprendiz, que estaba muy pálida.  
No la soltó Bibi, y obligándola a seguirle, la metió en la trastienda, y dijo a Benito:  
—Venite conmigo, que la vamos a hacer hablar.  
—No sé nada... no lo sé...—respondió la aprendiz, haciendo esfuerzos para saltarse.  
La trastienda servía, como ya hemos

á comprar sus modestas provisiones para la cena, dejando sola a Juana.  
A Zoe, desde por la mañana, se la había metido una idea en la cabeza, y por esto se apoderó del cesto de la ropa con salvaje alegría, porque la proporcionaba una ocasión de salir, y al bajar corriendo la rápida pendiente de la calle, exclamó:  
—El tío Bibi es un farsante, y en adelante sabré pasarme sin el auxilio.  
El salvaje rencor que se había apoderado del corazón de aquella chiquilla, la hacía crecer prematuramente en lo moral y en lo físico, y duplicaba su inteligencia y sus fuerzas. A primera vista era de esas criaturas que no tienen edad; paliducha, encanijada y anémica; resumía en sí el tipo enfermizo de la parisiense, criada entre privaciones a miseria, y que llega a las veces a los veinte años sin que aparente tener arriba de doce ó quince. Pertenecía además a esa gran familia de abortos desmedrados, de los que el pueblo suele decir gráficamente que ni creen ni mientan.  
No se detuvo por el camino, y en cinco minutos los llegó a la calle de Cadran, encaminándose en derecha hacia una farola roja que indicaba el sitio en que se hallaba la oficina del comisario. En la actualidad el comisario de policía es, por lo general, un funcionario serio y grave que no acoge nunca a la ligera ninguna delación, y en caso

—¿Has visto a Juana?  
—No—contestó Zoe, que había recordado todo su aplomo,—porque llevo ahora mismo.  
—¡Juana! ¡Juana!—llamó la plancha-

XX

lba precisamente á ver á la misma frutera en cuya tienda había oído decir que se conocía á los aristócratas en la blancura de las manos. La fruta estaba muy atareada despachando á una por-

Por telégrafo

LOTERIA NACIONAL

Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy, comunicada por telégrafo por la Agencia FABRA.

Premios mayores

Primer premio de 250.000 pesetas. Ha sido premiado el número 8.053.

Segundo premio de 100.000 pesetas. Ha sido premiado el número 16.687.

Tercer premio de 60.000 pesetas. Ha correspondido al número 1.184.

Premiados con 3.000 pesetas. Por aproximación al primer premio, los números 8.052 y 8.054.

Premiados con 2.500 pesetas

Por aproximación al segundo premio, los números 16.686 y 16.688.

Premiados con 1.940 pesetas

Por aproximación al tercer premio, los números 1.183 y 1.185.

Premiados con 6.000 pesetas

Con esta cantidad han salido premiados cada uno de los siguientes números: 7.219, 17.293, 9.657, 8.852, 17.029, 503, 4.922, 7.983, 11.393, 8.467, 16.713, 10.030, 12.419, 10.619, 3.798, 13.862, 12.153 y 16.044.

Premiados con 800 pesetas

DECENAS Y GENTENAS

Table with columns for numbers and their corresponding values in tens and hundreds.

DOS MIL

Table with columns for numbers and their corresponding values in thousands.

TRES MIL

Table with columns for numbers and their corresponding values in thousands.

CUATRO MIL

Table with columns for numbers and their corresponding values in thousands.

CINCO MIL

Table with columns for numbers and their corresponding values in thousands.

SEIS MIL

Table with columns for numbers and their corresponding values in thousands.

SIETE MIL

Table with columns for numbers and their corresponding values in thousands.

OCHO MIL

Table with columns for numbers and their corresponding values in thousands.

NOVE MIL

Table with columns for numbers and their corresponding values in thousands.

Diez mil

Table with columns for numbers and their corresponding values in thousands.

Once mil

Table with columns for numbers and their corresponding values in thousands.

Doce mil

Table with columns for numbers and their corresponding values in thousands.

Trece mil

Table with columns for numbers and their corresponding values in thousands.

Catorce mil

Table with columns for numbers and their corresponding values in thousands.

Quince mil

Table with columns for numbers and their corresponding values in thousands.

Diez y seis mil

Table with columns for numbers and their corresponding values in thousands.

Diez y siete mil

Table with columns for numbers and their corresponding values in thousands.

Fenol Comeleran

Véase el librito que acompaña a cada frasco. Se vende en todas las farmacias y droguerías Depósito central: J. URIACH y C. - Moncada, 20, Barcelona.

Es el mejor desinfectante, anti-epidémico, anti-hemorrágico, cauterizador e insecticida. El preservativo más eficaz del Cólera, Fiebre amarilla, Tifus y Viruelas. Cura enseguida las quemaduras, heridas, sabañones, varices, sarna, herpes, picaduras, mordeduras, dolor de muelas, etc., etc.

Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona

Linea de New-York, Cuba y México. El día 26 de agosto saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor MANUEL GALVO, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Rico.

Navigatione Generale Italiana LA VELOCE. Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores.

Vapores Directos de Pinillos, Izquierdo y Compañía de Cádiz. LINEA DE LAS ANTILLAS.

Próximas salidas de Barcelona. ARGENTINA, 21 Julio. PRINCEPE UMBERTO 29 id. RE VITTORIO 12 agosto. BRASIL 14 id.

LINEA DE LA AMERICA DEL SUR. Servicio rapido y directo con salida fija cada 20 dias. Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Avisos importantes. Rebajas en los fletes de exportación. La Compañía hace rebajas de 30 por ciento en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904.

Lloyd italiano. Compañía de vapores rápidos y directos entre BARCELONA y BUENOS AIRES. Especiales para el transporte de pasajeros de 3.ª clase.

Se alquila. Casa para alquilar. Industria importante y lucrativa. Se tomarán 35 ó 40 mil pts. Casas de recreo. Habitación. BARBERO.

SANDALO PIZA. PARA ENFERMEDADES URINARIAS. MIL PESETAS. El que presenta CAPSULAS de SANDALO mejoradas que las del doctor Fiss de Barcelona.

HERPES, ESCROFULAS, TUBERCULOSIS. con decalimient de fuerza e incapacidad. La Sulfurina Jimeno.

Ramirez Hermanos. Exportación, Importación, Fletamentos. Esta casa se encarga de establecer precios aliados sumamente económicos para despachos de aduanas, trasbordos y transportes de mercancías con destino a todos los países.

como el que narramos, no hiciera caso de Zoe, a la que habría mandado arrojar de allí, pero en aquella época, en la que la delación representaba un papel tan importante, la policía se reclutaba en todas partes, y para desempeñar semejante oficio, se tomaba lo que mejor se presentaba. La oficina estaba en armonía con el personal y ocupaba unos cuartuchos en el fondo de un patio.

Lo siento porque me hubiera gustado estar delante. La planchadora temblaba y tenía miedo de adivinar lo que había pasado. Se sentó en una silla y se quedó con la cabeza inclinada, la mirada apagada y los brazos caídos.

dora cada vez más conmovida y acercándose al sobradillo. Juana no respondió. Abrió después la puerta de la trastienda, que daba al patio, y no la vio tampoco en éste; la joven había desaparecido.

—Y es ella quien te envía? —Si, ciudadano—contestó Zoe, expresándose con tal seguridad, que el ciudadano le preguntó: —¿Qué edad tienes? —Dieciocho años—contestó Zoe, y mintió de 5 años; porque como hemos dicho, tenía el aspecto enfermizo, podía disimular fácilmente su edad.